

Introducción

Hacer un repaso histórico de la trasplatación renal, siendo en España, como somos, pioneros en la obtención de órganos para trasplante, nos parecería fútil. La historia quirúrgica e inmunológica del trasplante, están llenas de hitos, que han precedido a su implantación clínica. Mencionar los nombres de los pioneros de la Urología trasplantadora sería, un vano intento por nuestra parte, corriendo siempre el peligro de olvidarnos de alguno que podría sentirse ofendido. Solamente queremos recordar, a título de reconocimiento público, la labor que el Dr. Alférez ha tenido en este campo de la Urología en España.

Recientemente se han publicado excelentes revisiones de conjunto de la cirugía de trasplante renal y del trasplante renal en sí, cuyos autores no mencionamos por ser de todos conocidos. A todos ellos nuestra felicitación.

El valor que tiene esta monografía de Clínicas de la Complutense, es una puesta al día de, no solamente las complicaciones inherentes a la cirugía del trasplante renal, sino la inmunología, xenotrasplante y las técnicas novedosas en este aspecto. La consecución de varios Premios Nobel a los investigadores en este sentido, dan buena prueba de ello.

Que sepamos hoy día, este enfoque es pluri-orgánico, pluri-facultativo y con tal visión debe ser enfocado. Demandas para trasplante renal son diferentes, según sean vistas por el médico o por el paciente; a éste nos debemos, desde diferentes enfoques, doctores, enfermeras, científicos de laboratorios, y en general, todos los que intervienen en un trasplante renal.

En España podemos estar orgullosos de ser el primer país en el mundo en donación de órganos para trasplante, «el milagro español» se ha llamado este proceso. Todo es debido a la callada labor, tanto del Dr. Matesanz como la de la Dra. Miranda que han sido los autores materiales de tal evento científico. La AEU así lo ha reconocido y ha creado su sección de uro-trasplante, dirigido hasta fechas recientes por el Dr. Burgos Revilla. A todos ellos nuestro agradecimiento.

Este libro debería ir dedicado a los familiares de los pacientes, donantes,

Introducción

que en un momento dramático, tomaron la difícil decisión de autorizar la extracción; es un gesto que los solidariza con los enfermos que esperan un riñón, como «agua de mayo». Si alguien merece un texto, éstos son dichos familiares, que en un momento difícil tomaron la decisión adecuada.

El trasplante de órganos es una prueba inequívoca del bienquerer sanitario nacional. Los que nos honramos en dirigir una Unidad de este tipo creemos que estamos haciendo un bien a la sociedad, a los sanitarios y, en general, al hospital que nos acoge.

Por último, en el capítulo de agradecimientos: a la Editorial, la que siempre nos ha tratado con buena armonía, y que ha realizado un trabajo espléndido; a la firma comercial que nos ha patrocinado esta posibilidad, y a todos los colegas, tanto médicos como no médicos, que se han dignado participar en esta aventura, cual es el trasplante renal.

A todos ellos nuestro agradecimiento.

LUIS RESEL ESTÉVEZ
Catedrático de Urología. UCM
Primavera del 2000